



Web Ansicht

Canton: Le talent de débatteur n'attend pas les années

Publié hier

La finale régionale de Fribourg de «La jeunesse débat» s'est déroulée samedi au Grand Conseil de Fribourg. L'événement, organisé par «YES», a réuni les 36 meilleurs débatteurs de la région.

Nicole Rüttimann

«Trop bien!» «bravo!» Dans la salle comble du Grand Conseil ce samedi, c'est une assemblée inhabituellement jeune où fusent de discrètes exclamations, suivies d'acclamations. C'est dans ce lieu que se déroule cette année la finale régionale de Fribourg de «La jeunesse débat». L'événement organisé par Young Enterprise Switzerland (YES) a réuni les 36 meilleurs débatteurs de la région (voir ci-après).

Ces jeunes du secondaire I et II y ont abordé des thèmes d'actualité, comme la construction de nouvelles centrales nucléaires. Les débats préliminaires terminés, Stephane Bürki, coorganisateur pour Fribourg, révèle les noms des meilleures équipes qui s'affronteront en finale. Avec notamment, pour le secondaire I, Fanny Piccand et Alicia Morier, 13 ans, du CO de Bulle, opposées à Linda Chardonnens et Chloé Plancherel, 14 ans, du CO de Domdidier. La récompense pour les gagnants? Une participation à la finale nationale à Berne les 22 et 23 mars, indique Stephane Bürki, 19 ans, vainqueur lui-même en 2020.

Au sortir de la salle, Jacques-André Possa, professeur en 3e-4e à Gambach, explique que les quatre élèves de son école n'ont pas été retenus pour les débats finaux, mais pourront se représenter. Et l'essentiel n'est pas là: «Ce programme est très formateur pour les étudiants, c'est une autre façon de travailler la matière, très humaine», apprécie-t-il précisant qu'un ancien élève de leur collège, Yann Ducrest, est désormais membre du jury. Et d'encourager davantage d'enseignants à proposer des élèves: «Plus le socle est important, plus la qualité des débats sera élevée.»

Des thèmes d'actualité

Des débats qui se déroulent dans des salles et avec un thème différent pour chaque degré: pour le S II, il porte sur un soutien éventuel de l'Etat au travail de soins non rémunéré effectué jusqu'à présent par des proches. Et au S I, sur l'abolition ou non des notes comme moyen d'évaluation dans les écoles primaires.

«C'est une expérience très enrichissante, un atout dans notre vie future!» Linda Chardonnens

Si les thèmes sont connus à l'avance, les positions sont tirées au sort 30 minutes avant le débat, selon Stephane Bürki. «Pour l'abolition des notes», Fanny et Alicia sont les premières à s'asseoir à la table, face au jury composé de représentants du monde politique, des médias, et d'un ex-débatteur. «Ça va aller», rassure Fanny à l'adresse de sa collègue. «On a vu les techniques de débats de nos adversaires et elles sont similaires aux nôtres, ce sera plus compliqué. Et nous jouons pour le rôle de championnes cantonales, c'est un stress supplémentaire!» lâchent-elles alors que le duo adverse arrive.

Après un rappel du déroulement par les organisateurs – 2 minutes d'introduction par personne, 12 minutes de discours libre, la conclusion, une sonnette rythmant les prises de parole – le débat est lancé. Le public se rend vite compte que les dossiers ont été étudiés: les arguments fusent, chiffres à l'appui. On apprendra notamment «qu'il existe des différences notables entre cantons en matière de notation» selon Fanny, ou que «Genève, qui a supprimé les notes en 1997, a fait machine arrière en 2009», selon Linda.

Fanny et Alicia arguent que les notes peuvent engendrer de l'angoisse et une rivalité néfaste entre élèves, surtout



Web Ansicht

lorsqu'elles sont introduites à un âge précoce, et proposent un système d'évaluation différent pour préserver l'estime de l'élève et valoriser autrement ses compétences. Linda et Chloé assurent, elles, que les notes offrent à l'élève – et ses parents – un repère, et lui permettent de se situer en vue d'intégrer le CO où il sera noté et de mieux se préparer à la vie future.

Débat riche d'enseignements

Lorsque retentit la tonalité de fin, les débatteuses, fair-play, se congratulent. Puis se rendent à l'étage où est révélé le nom des vainqueurs: pour le S II, Geoffroy Mollia et Jonas Vonlanthen du Collège Saint-Michel; pour le S I, Linda et Chloé. Qui confient leur joie et étonnement de se voir franchir les étapes, elles qui étaient inscrites à la base comme équipe remplaçante. D'abord «impressionnées par le cadre très solennel et le public, elles ont acquis au fil des débats davantage d'assurance», relatent-elles.

Olivier Mayoraz, professeur au CO de Bulle, estime aussi que ce programme «apporte beaucoup aux élèves, pour apprendre aussi à se mettre à la place de l'autre et défendre parfois une opinion qui n'est pas la leur». Fanny et Alicia étaient justement dans ce cas confient-elles, d'où une difficulté accrue. «J'ai l'impression de ne pas avoir sorti les bons arguments. Sous le coup du stress, j'ai tout oublié», déplore Fanny, qui assure «ne rien regretter pour autant. Nous sommes déjà fières d'être arrivées jusque-là. Et nos adversaires méritaient la victoire! C'est une bonne expérience, cela entraîne à parler en public. Passé les premières minutes, on est dans nos réflexions comme dans une bulle, seul au monde avec les trois autres participants», constate-t-elle, tandis qu'Alicia abonde et assure qu'elle «reviendra l'an prochain».

Capacité de persuasion

La capacité de persuasion des jeunes, communique YES, a d'ailleurs «impressionné le jury». Dont Françoise Savoy, vice-présidente du Grand Conseil fribourgeois, qui a salué des jeunes «extra, doués pour l'art oratoire, la persuasion ». Et les a encouragés à s'engager encore davantage, oser exposer leurs points de vue et savoir que leur opinion compte, «pour jouer un rôle déterminant et essentiel dans la société».

Des jeunes unanimes à qualifier l'expérience d'«enrichissante». Dont Chloé, qui se destine à être journaliste ou Linda qui veut préserver les animaux sauvages et dit «avoir gagné en assurance pour défendre ses valeurs».

LA LIBERTÉ

Online-Ausgabe

La Liberté
1700 Fribourg
026/426 44 11
<https://laliberte.ch/>

Medienart: Internet
Medientyp: Tages- und Wochenpresse
UUUpM: 549'000
Page Visits: 1'375'504

@

Web Ansicht



Member of JA Worldwide

Auftrag: 3016338
Themen-Nr.: 376.001

Referenz: 91066406
Ausschnitt Seite: 3/3

